

Bibliothèque,
Le Séminaire de Québec,
3, rue de l'Université,
Québec 4, QUE.

PRÉFACE

Ceux qui savent que la langue d'un peuple se transforme avec le temps et impose des métamorphoses successives au dictionnaire, conviendront qu'un abrégé de l'histoire d'une nation ne peut rester classique sans la mention des changements opérés par le progrès. Et déjà, — avant même que j'ajoute un mot explicatif, — ils comprennent les raisons et la nécessité de cette NOUVELLE ÉDITION.

L'édition de 1874 racontait l'histoire d'une confédération de quatre provinces. Aujourd'hui cette confédération compte HUIT provinces, et de plus un immense territoire capable de former plusieurs royaumes ! Elle a franchi les Montagnes Rocheuses à pas de géant, et reculé ses bornes jusqu'au Pacifique ! Un cours d'Histoire du Canada doit noter ces agrandissements prodigieux ; l'instituteur canadien a le devoir de les mettre sous les yeux de ses élèves. Une leçon d'histoire nationale est une leçon de patriotisme.

Je tente donc de rendre ce petit ouvrage plus digne de la faveur dont l'a honoré le public. La première édition a eu un succès qui a été l'une de mes meilleures joies, l'une des fortes consolations de ma longue carrière d'enseignement. A mon âge, quelque satisfaction personnelle est permise, n'est-ce pas ? Voilà pourquoi je reproduis les deux recommandations qui suivent, et qui ont accueilli mon ouvrage en 1874.

L'AUTEUR.